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时隔9年，中国女枪手再度为
中国代表团实现“开门红”！第一次
参加奥运会的杨倩，成为第三个拼
下奥运首金的中国女子步枪选手。

“当奥运会上第一次奏响国歌、
升起国旗的时候，我拥有的最高荣
誉不仅是奥运会上的第一块金牌，
更重要的是中华民族的尊严。”这是
许海峰回眸1984年洛杉矶奥运会
上为中国斩获奥运首金时的心声。

从中国重返奥运赛场之日起，
从1984年洛杉矶奥运会许海峰射
下首金、实现中国奥运史上金牌榜

“零的突破”开始，每一届盛会我们
都无比期待首金。杨倩夺金之后，
许海峰视频祝贺杨倩，他用毛笔写
下“YYDS”——许海峰说：“对于
这样的成绩，我只能用四个字来形
容，中国队，永远的神。”

而回顾夺金过程，杨倩坦言自己

虽然面无表情，但内心波澜起伏，只不
过长期的训练和模拟，让她知道了如
何面对困境。“我其实也并没有大家看
到的这么冷静，其实在资格赛、包括决
赛当中，也在不断调整自己的心情、心
态，通过一些心理暗示，告诉自己，慢
慢去调整，平复自己紧张的心情。”

对于宁波而言，杨倩夺金实现
了我市健儿连续两届在奥运会上
获得金牌的殊荣。浙江省委、省政

府和宁波市委、市政府分别向中国
体育代表团发出贺电。

宁波市体育局局长张霓在接
受本报记者采访时说：“看比赛的
时候，心情非常激动，我们宁波姑
娘杨倩在东京奥运会赛场上，赛出
了中国人的风采！这样顽强拼搏
的奥运精神也是宁波精神的一部
分，会鼓舞宁波健儿在新的体育征
途当中奋发勇为，继续创造历史。”

属于中国！属于宁波！首首金金!!

女子10米气步枪的决赛过程，
用杜兴的话来说“是跌宕起伏的”，连
同他的心情。倒数第二枪打完，杨倩
落后俄罗斯选手加拉希娜0.2环，可
谓前有劲敌后有追兵。

最刺激的是最后一枪。两名选
手在重压下都没能正常发挥，率先击
发的加拉希娜只打出8.9环的糟糕成
绩，杨倩虽然也只有9.8环，但最终还
是以251.8分战胜了拿到251.1分的
加拉希娜，夺得冠军，并创造了奥运
会纪录。

比赛结果尘埃落定前，没有人不
为杨倩紧张着。可就在夺冠那一刻，
所有人都仿佛丧失了语言功能似的，
用最直接的举动表达着他们的心情，
拥抱、鼓掌、呐喊都是寻常。

目睹这一切的杜兴，低吼出声，
这个福建大男孩反复喃喃自语着：

“太顶了！太顶了！”他紧握的拳头摊

开后，掌心是明显的指甲盖压痕，不
少国外运动员、志愿者、媒体工作人
员围到他身边，祝贺中国夺得首金。

那时候，杜兴心底升腾起来的是
一种民族自豪感，尤其是颁奖仪式
上，耳边响起熟悉的国歌声，“我一个
30岁的大男人，哭得稀里哗啦。”他
说。

这让杜兴回忆起2004年雅典奥
运会上，当杜丽射落首金时，他在电
视机前也是看得眼眶湿润，体育情结
由此产生。从2015年开始，杜兴奔
波于各大比赛的场馆，当起了志愿
者，分门票、分球衣、维持秩序……

做志愿者会上瘾。杜兴说，看到
中国健儿在场上奋勇拼搏为国争光，
那种感觉真是妙不可言。于是，早在
2018年，杜兴便等待着奥运会的志
愿者招募机会，身在东京的他无论如
何也不想错过。

然而因为疫情，东京奥运会一波
三折，直到2021年7月24日那天，当
真正站在比赛场馆内，包括杜兴在内
的绝大多数志愿者才愿意相信，自己
有多幸运。

“我早就知道自己要来射击场馆
当志愿者。这次比赛取消了观众入
场，3万名负责观众服务的志愿者失
去了机会，导致原先每个人的职责都
要重新确定。”杜兴说，他也是7月23
日才知道，第二天能够见证首金的诞
生。

相较于杜兴参加过的其他体育
赛事，东京奥运会无疑是最安静的，
空荡荡的观众席，志愿者人数也减了
很多。可仍然有一群人想让人们知
道，奥运会还是奥运会，这里不缺乏
任何情绪的表达。也正是如此，当杨
倩夺金后，杜兴与运动员一起共情欣
喜，看到国旗升起后泪流满面。

目睹杨倩拿下奥运首金目睹杨倩拿下奥运首金
在东京的他们沸腾了在东京的他们沸腾了！！

学霸冠军，文武双全

2016年 2月，杨倩通过了清
华大学的体育冬测和后备人才
选拔，进入清华附中的马约翰
班，同时跟着清华大学射击队训
练。2018年，杨倩参加高考，成
为清华大学经济管理学院学
生。“清华学子”和“奥运冠军”，
如今是她身上最耀眼的标签。

杨倩夺冠之后，母校清华大
学在社交媒体上为其“比心”：“太
可爱了，在领奖台上做出了比心
的动作，太美了吧”“杨倩，你尽管
美”……奥运领奖台上，杨倩对着
镜头比心，当记者问到原因时，她
俏皮地说：“那个时候看到看台上
两个姐姐跟我比心，所以我也做
了这个动作。”

一边是国家队队员，一边是
清华学子，分别是运动和学业的

“顶级阵容”。若想兼顾，难度可
以想象。清华大学经管学院的主
页中还有杨倩自己的个人介绍
——她重点提到了高三下学期面
临升学和训练的双重压力。“看着
周围别的项目的同学都可以全身
心投入高考，而我还要兼顾日常
的射击训练，其实心理压力和落
差还是很大的。”

在清华大学里，还有一位宁
波体育运动学校培养输送的射
击运动员张超玄著。不管是在
宁波体校射击队，还是清华射击
队、清华大学，杨倩一直是张超
玄著的师妹。“杨倩是个适应新
环境、新思想、新方法能力特别
强的人。直到现在，她备战任务
这么重，也从没有出现挂科，在
班里学分排名靠前。包括疫情
期间，她一边备战，一边线上上
课，学得都非常好。”张超玄著这
样评价师妹。

而在宁波，杨倩的爸爸杨利
成、妈妈施安方在鄞州区姜山镇
杨家弄村文化礼堂，与家人、村
民朋友们和数十位来自全国各
地的记者们一起观看了央视直
播。“这么多年来，我是第一次看
女儿比赛的电视直播，现场从来
没去看过。”接受本报记者采访
时，施安方说“心脏都快跳出来
了”。

杨倩最后一枪定乾坤，村文
化礼堂里观看直播的数百人齐声
欢呼，杨倩的妈妈掏出纸巾擦起
了眼泪。奥运结束后，女儿应该
先做什么？妈妈抹完泪回答记
者：“还是要先补学业。”

“毕竟这两年因为备战奥运
会，学习方面是放松一些的，要赶
紧回到学校补课修学分。”杨倩的
妈妈认为，女儿还很年轻，当运动
员只是人生过程中的一段时间，

“毕竟还是要靠学习，才会对她以
后的人生有更大的帮助”。

记者 戴斌

7 月 24 日上午，射击女子 10
米气步枪比赛产生了东京奥运会
首金，宁波姑娘杨倩发挥出色，拿
下冠军，为中国代表团夺得这枚沉
甸甸的金牌。

当时，志愿者杜兴就在东京朝
霞射击场的看台上，他能清楚地看
到杨倩脸上细微的表情变化。杨
倩夺冠瞬间，杜兴难以抑制地吼
出：“我们赢了！”尽管这声低吼很
快淹没在场馆内此起彼伏的呐喊
和掌声中。

开幕式当晚开幕式当晚，，东京新国立竞技场门口围观的人们东京新国立竞技场门口围观的人们。。吴威蔚吴威蔚 摄摄

奥运首金，意义非凡

B
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7月24日上午10点46分，吴威
蔚在朋友圈转发了一篇《宁波杨倩，
奥运首金！》的文章，此时距离杨倩夺
冠已经过去了约半小时，稍许晚了，
但却是吴威蔚在工作间隙抽出了一
点时间，向人们分享她的喜悦。

这份喜悦还被发布在了她的
Twitter、Facebook、Ins 等社交平
台上，不一会，便收获了各种评论。
在日本生活了7年，吴威蔚的性格也
受到了些许影响，即便是遇到极致开
心的事儿，她表达情绪最热烈的方
式，也仅仅是发条朋友圈而已。

这次，她是真的为家乡人杨倩感

到开心。她告诉正在拜访的客户：
“中国宁波的一位选手夺得了东京奥
运会第一枚金牌，这是我们家乡的一
个选手，我很自豪。”

吴威蔚对东京奥运会的关注度
超过以往任何一届。她为此盼了三
年，也去买了开幕式的门票，但后来，
遭遇退票等各种事情一度让她认为，
奥运会是不是开不成了？

“这两天，看到东京街头出现越
来越多中国运动员的面孔，他们有的
就走在我身边，这种感觉可亲切了。
他们的精神面貌特别饱满，传递出来
的是祖国的强大。不夸张地说，东京

奥运会对于我这样一个在东京的中
国人而言，意味着近在咫尺就能感受
到来自祖国的温暖和热情。”吴威蔚
说。

奥运会就在自己所在的城市举
行，这让吴威蔚感到些许玄妙。某个
时刻，也许她手上正在忙着事情，但
离她不远处的东京新国立竞技场里，
各种肤色的运动员们奋斗拼搏，其中
包括了中国人，甚至再缩小范围，里
面还有宁波人——她幻想过无数次
的场景，在7月24日这一天照进了现
实。

记者 王心怡

吴威蔚 在日本7年
在东京工作生活的宁波人“得知家乡人夺冠，我立马分享了喜悦” 人物
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“我一个30岁的大男人，哭得稀里哗啦”
杜兴 在日本10年
东京奥运会射击场馆志愿者
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杨倩父母杨倩父母（（前排右一前排右一、、右二右二）、）、启蒙教练虞利华启蒙教练虞利华（（前排左二前排左二））和杨家弄村乡亲们一起观看直播和杨家弄村乡亲们一起观看直播。。 记者记者 胡龙召胡龙召 摄摄

本报讯（记者 杨静雅 戴斌 邹
鑫）昨天上午10：15，当大屏幕上出
现杨倩打出最后一枪的镜头时，宁
波市鄞州区姜山镇杨家弄村文化礼
堂里一片欢呼。父老乡亲为出生于
杨家弄村的杨倩夺得东京奥运会女
子10米气步枪冠军而感到自豪。杨
倩获得的这块金牌是本届奥运会上
诞生的第一块金牌，也是中国代表
团揽入的第一块金牌。

昨天上午 9 时许，杨倩的父
母、启蒙教练虞利华和杨家弄村的
村民们来到杨家弄村文化礼堂，观
看中央电视台的东京奥运会直
播。9：45女子10米气步枪决赛开
始后，文化礼堂里时而欢呼雀跃、时

而鸦雀无声，大家的情绪随着杨倩
每一枪的成绩而起伏。当最后一枪
定乾坤时，杨倩的母亲施安方流下
了激动的泪水，她对本报记者说：

“我是第一次看女儿比赛，我的心脏
都快跳出来了！”

杨倩出生于2000年，2011年
在鄞州区茅山小学读书的她被当时
在宁波体育运动学校任教的射击教
练虞利华相中，走上了射击之路。
之后，她获得了诸多奖项：2012年，
她在全国青少年锦标赛上获得亚
军；2015年，她在浙江省运动会上
获得三块金牌；2015年，她在首届
全国青年运动会上获得一块铜牌
……由于一路表现出色，她于2018

年被清华大学特招。今年又获得了
参加东京奥运会的资格。

虞利华说，杨倩能不断取得好
成绩，除了刻苦以外，还有一个重要
因素就是她有一颗“大心脏”。
2012年，虞利华带杨倩出去参加全
国青少年锦标赛，杨倩在赛前训练
时睡着了，结果比赛中她还获得了
亚军。“她看上去是个‘马大哈’，实
际上心态很好，持有这种好心态的
人在射击比赛中更容易取得好成
绩。”虞利华说。

在昨天的比赛中，在队友王璐
瑶资格赛止步的情况下，杨倩成为
了中国射击队唯一有希望夺得首金
的选手。她的“大心脏”发挥了作

用。在最后一轮开始前，她落后俄
罗斯选手加拉希娜0.2环,但在打最
后一枪时，她沉着应战，打出了9.8
环的成绩，逆转夺冠。

杨倩夺得本届东京奥运会首金
后，中共中央政治局委员、国务院副
总理孙春兰代表党中央、国务院向
中国体育代表团发去贺电，盛赞“杨
倩在奥运赛场上沉着冷静，以顽强
的作风和精湛的技艺，展示了奋发
向上、勇攀高峰的精神风貌，为祖国
和人民赢得了荣誉”。在赛后接受
媒体采访时，杨倩说：能拿到这块金
牌，我感到非常自豪和开心，这也是
对今年中国共产党建党100周年我
能送上的最好的一份礼物。

宁波姑娘杨倩夺得东京奥运会首金
她说金牌是送给建党100周年最好的礼物

一度深深

线东京连连


